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인도네시아 족자카르타 주의회 국제친선교류

공 무 국 외 출 장  결 과 보 고 서

Ⅰ  국제친선교류 개요

1 출장개요

  ❍ 출 장 국 : 인도네시아

  ❍ 출장목적

    ∙ 족자카르타 주의회와 지속적 교류활성화 도모 및 우호협력 증진

    ∙ 경상북도와 중부자바주 간 교류협력 교두보 마련

    ∙ 경상북도 ODA사업(새마을세계화사업)의 점검

    ∙ 한인기업체 현황 파악 및 한인 권익 신장 방안 협의

  ❍ 출장기간 : 2022. 12. 25.(일) ~ 12. 30.(금) / 4박 6일간

  ❍ 보고서 작성자 : 국제친선교류단장(교육위원회) 배진석

  ❍ 참가인원 : 17명(의원 11, 수행 6) 

소속 및 직위 성  명 성 별 비 고

경상북도의회
(의원 11명)

국제친선교류단장 배진석 남 3선

농수산위원회
위    원 서석영 남 초선
위    원 노성환 남 초선

건설소방위원회

위 원 장 박승직 남 재선
부위원장 백순창 남 초선
위    원 김창기 남 초선
위    원 박순범 남 재선

교육위원회

위    원 권광택 남 재선
위    원 박채아 여 재선
위    원 정한석 남 초선
위    원 차주식 남 초선

경상북도의회
(직원 6명)

교육전문위원실 수석전문위원 박용조 남
예산결산특별전문위원실 행정지원팀장 권기영 남

총무담당관실 주 무 관 정지명 남
농수산전문위원실 주 무 관 권세형 남

건설소방전문위원실 주 무 관 이용직 남
의정지원담당관실 주 무 관 배창욱 남
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2 주요일정  

일 자 지 역 세  부  일  정

12.25

(일)

인    천
 ▸국내이동

 ▸이동(인천15:40→자카르타21:00)
자카르타

12.26

(월)

자카르타  ▸이동(자카르타→족자카르타) 

 ▸새마을세계화 관계자 오찬 간담회(새마을세계화재단)

 ▸새마을세계화 사업 현장(블레베란 버섯센터) 시찰족자카르타

12.27

(화)
 족자카르타

 ▸족자카르타 주지사(술탄) 면담

 ▸족자카르타 주의회 방문

12.28

(수)

족자카르타
 ▸한인기업체 방문 및 한인 기업인 간담회

 ▸스마랑 이동스 마 랑

12.29

(목)

스 마 랑  ▸중부자바 주지사 면담

 ▸이동(스마랑→자카르타)

 ▸이동(자카르타22:30→인천07:40)자카르타

12.30

(금)

자카르타  ▸이동(자카르타22:30→인천07:40) 

 ▸국내이동
인    천

3 출장증명자료

  ❍ 전자 항공권 발행 확인서 : 별첨 
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Ⅱ  주요활동 내용

1 새마을세계화 사업 관계자 오찬 간담회

  ❍ 일    시 : 2022. 12. 26.(월) 14:00 ~ 15:00(60분)

     ※ 족자카르타 공항 도착 후 오찬장 이동에 1시간 20분 소요

  ❍ 장    소 : Hauw Family Restaurant

    ※ 주소: Jl. Nogotirto No.34, Area Sawah, Nogotirto, Kec. Gamping, Kabupaten Sleman, Daerah Istimewa Yogyakarta

  ❍ 메    뉴 : 중식

    ∙ 아스파라거스 스프

    ∙ 야채요리, 해산물 요리

    ∙ 고기요리 및 볶음밥 등

  ❍ 참 석 자 : 22명

    ∙ (경상북도의회) 국제친선교류단 17명

    ∙ (새마을세계화재단) 이병월 사무처장 등

  ❍ 주요내용

    ∙ 인도네시아 족자카르타 새마을세계화 사업 현황 확인

    ∙ 인도네시아 족자카르타 새마을세계화 사업 추진 성과 점검 등

  ❍ 간담회 주요내용

    ∙ 서석영 농수산위원회 위원

     - 전체 및 인도네시아 새마을세계화사업 현황은?

    ∙ 이병월 새마을세계화재단 사무처장 

     - 아시아에서는 동남아 5개국 32개 마을에 추진 중. 인도네시아, 

베트남, 스리랑카, 라오스, 캄보디아임, 아프라카에는 르완다, 

나이지리아, 세네갈, 코트디부아르 4개국에서 추진
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     - 2015년 3개 2016년 1개 마을 총 4개 마을에서 시작해서 사업이 

대부분 마무리가 됨. 블레베란 마을이 내년에 마무리되고 1개 

더 추가할 계획임 

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 족자카르타주의 농업현황과 새마을버섯센터 애로사항은?

    ∙ 홍승훈 인도네시아 새마을운동 소장 

     - 블레베란 버섯 사업은 느타리버섯과 목이버섯을 주로 재배하고 

있으며, 아직 수출은 못하고 인도네시아 내수시장에 판매하고 

있음. 주로 중국인이 소비. 인도네시아에 버섯재배는 많이 하지 

않았음. 버섯배지를 만들 때 한국에서는 버섯재배에 적합하게 

톱밥 자체를 크게 만들어서 버섯재배에 적합하게 생산하는데  

인도네시아는 그 정도로는 톱밥을 생산하지 못함.

    ∙ 노성환 농수산위원회 위원 

     - 블레베란 새마을버섯센터의 운영방식과 성과는?

    ∙ 홍승훈 인도네시아 새마을운동 소장 

     - 블레베란 새마을버섯센터에 마을기업도 운영을 하지만 주민들이 

가정에서 키워서 농가소득을 올릴 수 있도록 하고 있음. 버섯

재배를 주업으로 하는 주민들도 생겨나고 있음

    ∙ 차주식 교육위원회 위원

     - 코이카 ODA사업과 세마을세계화 사업의 다른 점은? 

    ∙ 이병월 새마을세계화재단 사무처장 

     - 새마을은 직원이 파견나가서 주민들과 함께 사업 추진하지만  

코이카는 지원금만 전달하는 경우가 많음
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2 새마을세계화 사업 현장(버섯센터) 확인

  ❍ 일    시 : 2022. 12. 26.(월) 16:30 ~ 18:00(90분)

  ❍ 장    소 : 인도네시아 블레베란 버섯센터(시범마을)

※ Bleberan, Kec. Playen, Kabupaten Gunung Kidel, Daerah Istimewa Yogyakarta 55861

  ❍ 참 석 자 : 150명 정도

    ∙ (경상북도의회) 국제친선교류단 17명

    ∙ (족자카르타주의회) 주의회 의장 누르야디 등

    ∙ (족자카르타주) 누궁끼둘군 마을 대표, 현지 주민 130명 정도

    ∙ (새마을세계화재단) 이병월 사무처장 등 4명

  ❍ 주요내용 : 환영행사, 현장시찰, 버섯공장 운영 현황 확인 등

  ❍ 현장관계자 환담 내용

    ∙ 누르야끼 족자카르타 주의회 의장

     - 경상북도의회 친선교류단을 환영하는 주민들의 열기를 보셨을 것. 

이것이 족자카르타에서 경상북도를 생각하는 마음이라 생각하면 됨

     - 풍요로운 사회를 구현하기 위해서는 상부상조 정신이 필수적

     - 이번 친선교류를 통해 새마을 사업에 긍정적 영향 가져올 것 기대

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 오랜 기간동안 교류 협력을 맺어 올 수 있었던 이유는 여러 

유사점이 있었기 때문이라 생각. 경북은 새마을운동의 발상지이며 

새마을운동이 꽃피운 지역임.

     - 2015년부터 상수원 전력공급을 시작으로 해서 족자카르타주가 

새마을운동의 중심지역이 되고 있음. 앞으로 더욱 많은 교류 기대
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   ❍ 사진대지
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참고  족자카르타주 새마을세계화사업 추진 현황

□ 새마을운동 협력의향서 체결 및 공동추진

  ❍ 2007.10. 24. ~ 31. 道 현지조사단(8명) 파견 및 사업후보지 선정

  ❍ 2008. 5. 29. 족자카르타 주지사 道방문 및 협력의향서 체결

  ❍ 족자카르타주의회 의원 등 16명 국내초청 새마을연수 시행

□ 새마을 시범마을 조성사업 시행(재단 인도네시아사무소 개소 前)

  ❍ 구눙끼둘군 깜뿡 마을 바뚜사리 부락

    ∙ 1차년도 새마을회관 및 공동우물 설치(80백만원)

      - 기  간 : 2008. 9월 ~ 2009. 5월 

      - 실  적 : 회관건립(240㎡), 공동 우물 설치(2개소)

    ∙ 2차년도 생활환경 개선 및 소득사업 시행(40백만원)

      - 기  간 : 2009. 6월 ~ 2009. 12월

      - 실  적 : 공동 우물 설치(4개소), 소 사육지원 15마리

□ 새마을 시범마을 조성사업 시행(재단 인도네시아사무소 개소 後)

  ❍ 구눙끼둘군 뽄종 마을(2015-2020년)

    ∙ 네트워크 구축 및 교육(새마을, 농업, 여성)

      - 실  적 : 회의 120여회(1,425명) 진행, 교육 39회(1,730명) 진행

    ∙ 생활환경개선(140백만원)

      - 실  적 : 회관건립(375㎡), 관개수로 복원, 학교 환경개선

    ∙ 소득증대(120백만원)

      - 실  적 : 소 사육장 건립(360㎡), 번식우 35마리 지원

  ❍ 구눙끼둘군 블레베란 마을(2015-2020년 / 2021-2022년 후속사업)

    ∙ 네트워크 구축 및 교육(새마을, 농업, 여성)

      - 실  적 : 회의 246여회(2,236명) 진행, 교육 77회(1,649명) 진행

    ∙ 생활환경개선(210백만원)

      - 실  적 : 회관건립(440㎡), 물 공급 전력망 구축, 유치원/초등학교 환경개선, 부락별 자재지원

    ∙ 소득증대(440백만원)

      - 실  적 : 새마을버섯센터 건립(1,102㎡) 및 시설 설비 완료
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  ❍ 반뚤군 숨버르물요 마을(2015-2017년 / 2020년 후속사업)

    ∙ 네트워크 구축 및 교육(새마을, 농업, 여성)

      - 실  적 : 회의 101여회 진행, 교육 40회 진행

    ∙ 생활환경개선(170백만원)

      - 실  적 : 회관건립(280㎡), 환경개선사업(쓰레기 은행 설립), 유치원 환경개선

    ∙ 소득증대(10백만원)

      - 실  적 : 벼 건조대 건립(450㎡)

□ 트리삭티 새마을운동 연구소 운영(2015~2020)

  ❍ 설립 : 2015. 9. 1.

  ❍ 위치 : 족자카르타주 가자마다大 철학대학 5층

  ❍ 주요활동

    ∙ 연구활동 : 지역사회개발 대상 마을 선정을 위한 3개 마을 기초연구

(2016), 트리삭티-새마을 운동에 자체적 경제의 개념(2017) 등 다수

    ∙ 교육활동 : 시범마을 주민, 현지 대학생, 공무원 등 연 300명

    ∙ 세미나 개최 : 자체 세미나(2016, 2017), 새마을 국제포럼(2019)

    ∙ 기타 활동 : 찾아가는 새마을연수(2017), UNDPI NGO포럼 참석(2018)

□ 새마을 해외봉사단 파견 및 초청 연수

  ❍ 2009 ~ 2022 : 대학생 및 의료진 파견(10개 마을, 280여명)

    ∙ 안길정비, 유치원 개보수, 한국문화 보급, 의료봉사 등

  ❍ 2009 ~ 2019 : 족자카르타州 공무원, 마을대표 초청연수(100명)

□ 바뚜사리 부락 자체사업 추진(2009 ~ 2012)

  ❍ 공동조합 구성, 가축(소) 공동사용 지속 추진

    ∙ 2009. 6월, 수소 15마리를 암소 10마리로 교체 사육(15가구)

  ❍ 사업성과

    ∙ 수익 중 25% 참여가구 분배, 75% 조합기금 적립 및 사업재투자

    ∙ 2012.10월 현재, 참여가구 50가구로 확대

    ∙ 마을 주민들의 가축사육 보편화

    ∙ 관심 있는 인근 마을 및 주민 컨설팅 실시
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참고  인도네시아 새마을세계화 사업 현황

□ 사업목표

 m 새마을 사업 지속 전파(족자카르타주, 수방군 새로운 새마을시범마을 요청)

 m 딴중왕이 양어사업, 블레베란 버섯사업 수익모델 구축 

 m 인도네시아 정부의 마을기업과 연계, 지방정부의 모니터링 유지

 m 코로나19 前 수준의 경북도(김천시)-족자카르타주(수방군) 교류 지원

    ※ 축구대회, 양 지역 도지사, 시장, 의원 교류, 신규 새마을시범마을 조성 등

□ 사업현황

 m 사업대상 : 6개 마을

    ※ 낭굴란면(신규), 수방군(신규), 블레베란(후속관리)

    ※ 숨버르물요(조기종료), 뽄종(종료), 딴중왕이(종료)

 m 단원파견 : 21명(2015년 5명, 2016년 7명, 2017년 2명, 2018년 4명, 2019년 2명, 2022년 1명) 

 m 주요사업 : 새마을조직육성, 생활환경개선, 소득증대 사업 등

□ 추진경과 및 실적

 m 2015년 트리삭티-새마을운동연구소 개소

 m 2015~2019년 매년 새마을국제세미나 또는 새마을국제포럼 진행

 m 2016년 5월 조코위 대통령과 경북도지사 새마을사업사업 면담

 m 딴중왕이 마을 쓰레기은행, 수방군 전역으로 확대(2016-2022)

 m 2017~2022년 족자카르타州 Global Gotong Royong사업 진행(새마을사업 확산)

 m 2020년 족자카르타州 새마을시범마을에 1억 4천여만원 지원

 m 2021년 11월 수방군청과 새마을 시범마을조성 MOU체결

□ 향후계획

 m 경북도-서부자바州 차원의 협업 및 새마을세계화 사업 확산

    ※ 코로나19 종료 후 경북도와 서부자바주 간 협력수준 향상 기대

 m 족자카르타州 환경개선사업 프로젝트에 새마을재단 참가

    ※ 족자카르타州 환경국이 환경개선사업 프로젝트를 설계 후 KOICA에 사업 요청



- 11 -

참고  인도네시아 새마을세계화 시범마을 현황

□ 블레베란

  ❍ 사업기간 : 2015년 ~ 2020년, 후속관리 2년차

  ❍ 장    소 : 인도네시아 족자카르타주 구눙끼둘군(1,785가구, 5,713명)

  ❍ 주요사업 : 주민역량강화, 생활환경개선(수도), 소득증대(버섯)

  ❍ 주요성과

    ∙ 물 공급 전력망 구축을 통한 안정적 수돗물 공급

        ※ 강물을 이용하던 블레베란 및 인근 2개 마을 860가구 수혜

    ∙ 여성 중심 버섯재배사 운영 확대 (2018년 15개→2021년 70개)

        ※ 버섯재배사 월 평균 부가 수익 8만원 달성(최저임금의 53%)

    ∙ 버섯배지 구매 자부담 비율 2018년 20%→2021.2월 100%

    ∙ 새마을버섯센터 건립으로 버섯배지 대량생산, 제품가공, 전시장 완비

        ※ 2022년 배지판매, 생버섯 판매로 순수익 월 360만원

<물공급 사업 수익 및 마을기업 순익>

단위: 루피아(USD1=루피아 14,000)

<월별 버섯 판매액>

단위: 루피아(USD1=루피아 14,000)

<버섯재배사에서 버섯재배> <전력 이용 물공급 사업> <하멩꾸부워노 주지사 방문>
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□ 수방군 ․ 딴중왕이

  ❍ 사업기간 : 2016년 ~ 2020년, 후속관리 2년차 

  ❍ 장    소 : 인도네시아 서부자바주 수방군(2,336가구, 7,718명) 

  ❍ 주요사업 : 주민역량강화, 생활환경개선, 소득증대(양어)

  ❍ 주요성과

    ∙ 쓰레기 처리 체계 확립

        ※ 쓰레기은행(부락→마을) ⇒ 마을 쓰레기중간처리장

    ∙ 쓰레기 처리 사업 수방군 전역으로 확대(마을 쓰레기은행 35개)

        ※ 쓰레기중간처리장 6개 건립(수방군 5개 마을, 딴중왕이 마을 1개)

    ∙ 양어장 활용율 및 주민소득 증대

        ※ 총 150개 양식장 중 2018년 80개(53%)→2021년 120개(80%)

        ※ 2022년 월수익 1,400만원 예상(양식장 당 월 12만원)

        ※ 양어사료 판매량 16t, 수익 129,125,100루피아(1,067만원) 달성

    ∙ 적정기술(바이오 플록)을 활용한 양식업 2021년 40개 완성

        ※ 2022년 월수익 480만원 예상(양식장 당 월 12만원)

<쓰레기 운반사업 수익>
단위: 루피아(USD1=루피아 14,000)

<`20년 마을 양어사료 판매 수입>
단위: 루피아(USD1=루피아 14,000)

<쓰레기 은행-분리수거 모습> <양어장 사진> <양어사료제작>
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□ 새마을세계화 사업 마을 현황

마을명 주요현황

블

레

베

란

행정지명 ∙족자카르타주, 구눙끼둘군, 쁠라이엔면, 블레베란 마을

마을구성
∙ 11 개 부락 

∙ 1,785가구, 5,713명

조    직 ∙ 마을평의회, 마을기업, 농민회, 부녀회, 청년회

주요사업
∙ 물 공급 전력망 공급
∙ 버섯사업(버섯배지 생산, 생버섯 판매, 제품 판매)
∙ 관광 마을 

마을자원
∙ 작물 (옥수수, 콩, 벼, 카사바, 야채)
∙ 지하수
∙ 관광지로 개발될 수 있는 풍경 (동굴, 폭포,등)

딴

중

왕

이

행정지명 ∙ 서부자바주, 수방시, 찌잠베면, 딴중왕이 마을

마을구성
∙ 5개 부락 
∙ 2,336가구, 7,718명

조    직 ∙ 마을평의회, 부녀회, 농민회, 청년회

주요사업
∙ 양식업
∙ 환경개선사업(쓰레기은행, 쓰레기중간처리장)

마을자원
∙ 작물 (벼, 야채)
∙ 양식

숨

버

르

물

요

행정지명 ∙ 족자타르타주, 반뚤군, 밤방리푸로면, 숨버르물요 마을

마을구성
∙ 16개 부락 
∙ 5,888가구, 15,949명

조    직 ∙ 마을평의회, 농민회, 부녀회, 청년회, 마을기업

주요사업
∙ 벼 농사 사업
∙ 환경개선사업(쓰레기은행)

마을자원
∙ 작물 (벼,콩,사탕 수수)
∙ 관광지로 개발될 수 있는 풍경

뽄

종

행정지명 ∙ 족자카르타주, 구눙끼둘군, 뽄종면, 뽄종 마을

마을구성
∙ 11개 부락 
∙ 1,633가구, 5,150명

조    직 ∙ 마을평의회, 마을기업, 농민회, 부녀회, 청년회

주요사업 ∙ 소 사육사업(번식우)

마을자원
∙ 작물 (벼, 밭작물, 원예)
∙ 관광지 (워터파크/수영장)



- 14 -

3 족자카르타주의회 방문

  ❍ 일    시 : 2022. 12. 27.(화) 09:00 ~ 10:40

  ❍ 장    소 : 족자카르타특별지역의회 2층 파리푸르나 회의실

    ※ Ji. Malioboro No.54, Suryatmajan, Gedong Tengen, Kota yogyakarta, Daerah Istimewa Yogyakarta 55271

  ❍ 참 석 자 : 20명 정도    ※통역 : 김은숙 족자 한국문화원 원장

    ∙ (경상북도의회 17명) 국제친선교류단 등

    ∙ (족자카르타주의회 15명) 누르야디 의장, 부의장 3 등 

【족자카르타주의회 참석자 명단】

연 번 직 위 성 명

1 족자카르타주의회 의장 누르야디

2 족자카르타주의회 부의장 후다 트리 유디아나

3 족자카르타주의회 부의장 수하르완타

4 족자카르타주의회 부의장 안톤 프라부 수믄다와이

5 A부(정부위원회) 위원장 에코 수완토

6 B부(경제재정위원회) 위원장 안드리아나 울란다리

7 C부(개발위원회) 위원장 기미 루스딘 시나가

8 D부(사회복지위원회) 위원장 코에쓰완토

9 족자 PDIP파벌(정당) 위원장 뒤 왓유 부디안토로

10 족자 PKS파벌(정당) 위원장 이맘 타우픽

11 족자 PAN파벌(정당) 위원장 앗마지

12 족자 Gerindra파벌(정당) 위원장 다낭 왓유 브로또

13 족자 PKB파벌(정당) 위원장 아슬람 리들로

14 족자 Golkar파벌(정당) 위원장 라니 위다야띠

15 족자 Nasdem파벌(정당) 위원장 위디 수띡노

  ❍ 주요내용

    ∙ 공식행사 의식, 환영사, 인사말씀, 토론, 간담회

    ∙ 기념품(천금 귀걸이-족자카르타 상징 조각) 교환, 기념촬영 등
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  ❍ 주요 협의내용

    ∙ 누르야디 족자카르타주의회 의장

     - 경상북도 국제친선교류단 방문을 진심으로 환영

     - 족자카르타 주의회에 대한 설명 및 참석자 소개

     - 어제 블레베란에서 보셨듯이 경북의 새마을운동이 인도네시아에서 

큰 호응과 성과를 내고 있음. 경상북도의회의 지원과 관심 없이는 

불가능한 일이라는 것 알고 있음.

     - 이번 방문으로 경제, 교육 등 많은 분야에서 도움이 될 것

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 경상북도 국제친선교류단을 따뜻하게 맞아주신 누르야디 의장님과 

부의장님, 위원회 위원장님과 각 파벌 위원장님께 감사

     - 국제친선교류단 의원 소개 및 경북의 농업, 산업, 문화 등 설명

     - 어제 블레베란 새마을버섯센터에서 누르야디 의장님께서 직접 

나와주셔서 감동. 족자카르타 주의회에서 지원과 관심 가져주고 

있다는 보고 받았음

     - 2019년 경주세계문화엑스포에 족자카르타주에서 파견한 주립

무용단은 한국에 인도네시아의 전설과 신화, 이슬람 문화에 대한 

이해를 증진시키는 큰 역할을 했음

     - 경상북도는 새마을운동의 발상지이기도 하지만 농업과 첨단산업, 

문화관광자원 등이 많음. 족자카르타자와 새마을운동 외에도 

협력할 부분이 많음

     - 앞으로 협력을 통해 양 지역의 번영을 이끄는 중심에 경상북도와 

족자카르타주의회가 중심에 설 것으로 기대함 
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   ∙ 박순범 건설소방위원회 위원

     - 지역주민의 건강을 유지하는 것이 지역민의 대표인 의원으로서의 

기본적인 책무라 생각됨. 의료복지 제도를 마련하는 것에 대한 

의장님의 생각과 세계에서 가장 성공적인 사례로 평가 받고 

있는 대한민국의 의료보험 제도에 대한 생각은?

     ∙ 누르야디 족자카르타주의회 의장

     - 한국의 의료보험 제도에 대략적으로 인지함. 한국에서도 의료

보험제도는 중앙정부에서 시행한 것으로 알고 있음. 인도네시아의 

의료진은 아직 서방이나 한국처럼 많은 임상경험은 없음. 가능하면 

의료보험제도를 시행하고 싶음. 

   ∙ 권광택 교육위원회 위원

     - 족자카르타 주의회의 구성은?

    ∙ 누르야디 족자카르타주의회 의장

     - 족자카르타 주의회는 55명의 의원들로 구성되며, 의원을 선출하는 

방식은 개방형 정당명부식 비례대표제임. 유권자가 후보자와 

정당을 선택하고 각 정당의 당선자는 각 정당의 후보자 중 다수

득표자가 당선됨. 현재 족자카르타 주의회에는 11개 정당이 있음

   ∙ 권광택 교육위원회 위원

     - 사회지도층에 여성이 얼마나 진출했는지 또는 제도적 장치가 

마련되었는지가 여권 신장의 척도 중 하나라 생각됨. 족자카르타 

주의회에 여성 의원은 많은지?
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    ∙ 후다 트리 유리아나 족자카르타주의회 부의장

     - 인도네시아 법상 주의회 의원은 30%를 여성으로 채우게 되어 

있으나 현실은 그렇지 못함. 인도네시아 관습이나 문화적으로 

여성이 결혼을 하게 되면 의원 활동하는 것이 어려운 측면이 

많이 있음

   ∙ 김창기 지방소멸대책특별위원회 위원장

     - 결혼 이야기가 나와서 말씀드림. 한국은 출산율이 해가 갈수록 

떨어지고 있어 고민이 큼. 인도네시아 인구 전망은?

    ∙ 후다 트리 유리아나 족자카르타주의회 부의장

     - 인도네시아는 종교의 자유가 보장되어 있는 나라이지만 국민의 

80%이상이 이슬람교도임. 이슬람교의 율법에 따라 임신한 여성이 

낙태한다는 것은 상상할 수 없음. 2050년이 되면 인도네시아 

인구는 3억명이 넘을 것으로 추산하고 있음

   ∙ 박채아 교육위원회 위원

     - 경북을 비롯한 한국인들이 인도네시아에 많이 계시며 인도네시아의 

명문대학 가자마다 대학에 유학 온 학생들과 앞으로 유학 올 

학생들도 많음. 한국 교민과 유학생의 권익 신장에 많은 관심을 

가져 주시길 바람

    ∙ 누르야디 족자카르타주의회 의장

     - 족자카르타는 문화의 도시, 관광의 도시이자 교육의 도시임. 

인도네시아 각지에서 많은 학생들이 유학 오는 도시이기도 함. 

족자카르타는 치안상황이 안전하며, 외국 학생에 대해 우호적인 

입장임. 앞으로 경상북도와 한국 교민과 유학생들의 권익 보호에 

많은 관심을 기울일 것
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  ❍ 사진대지
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4 족자카르타 주지사(술탄) 방문

  ❍ 일    시 : 2022. 12. 27.(화) 11:00 ~ 12:00

  ❍ 장    소 : 족자카르타 주지사 집무실(게동파치모소노)

  ❍ 참 석 자 : 15명 정도  

    ∙ (경상북도의회) 국제친선교류단 11명 등

    ∙ (족자카르타주의회) 하멩쿠 부워노10세 등

  ❍ 주요내용

    ∙ 양 의회간 우호협력 관계의 지속적인 발전방안 협의

    ∙ 기념품(만파식적) 전달, 기념촬영 등

  ❍ 주요 협의내용

    ∙ 하멩쿠 부워노 족자카르타 술탄

     - 경상북도의회 국제친선교류단을 진심으로 환영함

     - 새마을운동의 중요성을 충분히 알고 있으며 새마을운동 시범

마을의 결과가 너무 좋았음. 새마을운동으로 인해 족자카르타가 

발전하고 있음

     - 얼마 전 경북 새마을운동 관계자와 만났는데 족자카르타주에 

새마을시범마을을 2개 추가하겠다고 해서 고마움

     - 족자카르타주에서도 새마을운동과 비슷한 운동은 10개 마을에서 

추진하고 있음. 2023년부터 392개 마을로 전파하고 싶은 큰 포부를 

가지고 있음. 성공할 수 있도록 도와주시길 바람.

     - 새마을운동에 그치지 않고 더 많은 프로그램으로 도와주시길 바람, 

이런 친선교류를 통해 족자카르타의 농업, 경제, 교육 등 모든 

분야에서 함께 이루어 갈 수 있기를 바람.
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     - 코로나19 이후 직업에 대한 의식이 변하고 있으며 청년들이 

도시에서 시골로 돌아오는 경우도 많아 농어촌 발전 필요함.  

새마을운도 외 다른 프로그램도 같이 하기를 원하고 있으며 

관심과 배려해 주길 바람.

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 동남아시아 중심국자 인도네시아 중부자바주 방문을 따뜻하게 

맞아주신 Taj Yasin Maimoen 부지사님께 감사

     - 국제친선교류단 의원 소개 및 경북의 농업, 산업, 문화 등 설명

     - 어제 족르타에 도착해 경북과 족자카르타주 교류의 상징인

새마을 사업 현장 둘러봤음. 술탄께서 보여주신 관심과 지원 

덕분에 의미 있는 성과 내고 있는 것 확인했음. 

     - 직접 경상북도를 3번이나 방문해 주신데 감사. 특히 2019년 

경주세계문화엑스포에 주립 무용단을 파견하여 엑스포의 성공적 

개최에 큰 힘을 보태어 주셨음

     - 경상북도와 족자카르타주의 역사적 문화적 우수함을 공유한다면 

새로운 교류의 장이 열릴 것

     - 경북과 족자카르타가 분야별로 민간외교 활성화하고 다양하고 

지속적으로 교류하여 공동 번영을 이룰 것 기대

    ∙ 박승직 건설소방위원장

     - 새마을세계화 사업에 관심과 지원해주신데 감사. 두 지역의 

우호증진에 큰 역할 하는 것 같아 뿌듯. 인도네시아 새마을사업의 

핵심은 농촌 현대화로 생각하며 농기계 분야에 투자할 의향은? 

또 다른 도시로 확대할 계획은 있는지?
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    ∙ 하멩쿠 부워노 족자카르타 술탄

     - 농기계 투자에 대해 대단히 큰 관심을 가지고 있음. 새마을운동의 

가장 큰 성과는 농어촌 주민의 정신적 기량을 높이는 것이라 

생각함. 다른 도시로 확대되길 기대하고 있는데 인도네시아는 

나라가 넓고 도시마다 학력, 관습이 다름. 경북과 족자카르타의 

관계가 탄탄하게 유지된다면 더욱 자연스럽게 확대될 것

    ∙ 서석영 농수산위원회 위원

     - 노블리주 오블리제를 실천하고 있다는 소식 많이 들으며 감동. 

족자카르타타의 새마을정책을 더 펼치기 위해서는 새마을지도자 

양성이 필요한데 한국에 젋은 공무원을 선발해 파견하는 것이 

필요하다고 생각. 족자카르타가 인도네시아에서 새마을운동의 

발상지로 크게 성공하기를 기원

    ∙ 백순창 건설소방위원회 부위원장

     - 경상북도는 삼성 스마트폰의 고향이며, 농심라면 공장이 있음. 

족자카르타의 첨단산업과 식품산업 발전을 위해 방문하셔서 

둘러보시길 제안.

    ∙ 하멩쿠 부워노 족자카르타 술탄

     - 본인도 삼성 스마트폰을 사용하고 있음. 2019년 방문 때 3일간 

경상북도를 방문했는데 기간이 짧아 아쉬움. 꼭 초대해 주시기를 

기대함.
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  ❍ 사진대지
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참고  족자카르타주 술탄 프로필

◦ 성    명 : 하멩쿠 부워노 10세 

◦ 생년월일 : 1946. 4. 2.(만 76세)

◦ 거 주 지 : 족자카르타 궁전

◦ 종    교 : 이슬람교

◦ 가족사항 : 처, 5녀   

◦ 학    력

∙ 1982 가자마다대학교 법학부

∙ 2009 한국외국어대학교 정치학 명예박사

∙ 2013 터키 멜릭샤대학교 문화학 명예박사

◦ 경    력

∙ 1983~현재 : 족자카르타 상공회의소 회장

∙ 1989~현재 : 족자카르타 크라톤 왕국 술탄

∙ 1998~현재 : 족자카르타주지사

    ※ 1988 : 하멩쿠 부워노 9세1) 술탄 사망, 하멩쿠 부워노 10세 술탄직 계승

       1)하멩쿠 부워노 9세는 인도네시아 부통령․재무장관, 국방장관  역임

    ※ 1998 : 수하르토 정부 붕괴, 족자카르타 주지사 파쿠 알람 8세 사망, 

               족자카르타 주지사직 선거 실시, 하멩쿠 부워노 10세 당선

    ※ 2012 : 인도네시아 국외 족자카르타 술탄이 족자카르타 주지사직 자동승계 명문화

◦ 경상북도 방문 : 3회

∙ 2008년 : 새마을시범마을 조성, 새마을연수 등 협의

∙ 2013년 : 농수산분야 교류협력, 현장방문

∙ 2019년 : 경주세계문화엑스포 방문

◦ 특이사항 : 경주엑스포공원 상설 비언어극 공연 “플라잉”을 좋아함
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5 인도네시아 진출기업 방문

  ❍ 일    시 : 2022. 12. 28.(수) 09:30 ~ 11:00

  ❍ 장    소 : PT.KOMITRANDO WONOSARY(가방제조업체)

     ※ Jl. Nasional III No.52, Wukirsari, Baleharjo, Kec. Wonosari, Kabupaten 

Gunung Kidul, Daerah Istimewa Yogyakarta

  ❍ 참 석 자 : 20명 정도

    ∙ (경상북도의회) 국제친선교류단 11명 등

    ∙ (KOMITRANDO EMPORIO) 조현보 회장 등

  ❍ 주요내용 : 인도네시아 진출기업 현황 파악 및 애로사항 청취 등

< KOMITRANDO EMPORIO개요 >

 m 설 립 일 : 1990. 10. 24.

 m 대    표 : 조현보

 m 직 원 수 : 1,800여명(한국인 직원 6명)

 m 업    조 : 가방제조업

 m 주요생산품 : 핸드백, 버킷백, 백팩

 m 생산능력 : 20만개 정도/1월

 m 기타 사항 : ISO9001:2008, ISO14001:2004 등 인증

  ❍ 주요 질의응답 내용

    ∙ 차주식 교육위원회 위원

     - 인도네시아에서 기업을 운영을 하시는데 인허가 등 어려움도 

있을 것이라 생각함. 인도네시아에 진출하셨을 때와 비교하면 

달라진 것들은 무엇인지?
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    ∙ 조현보 대표

     - 30년전에 진출했을 때는 투자를 하는 기업에 대해 조건 없이 

어서 오시라고 했다면 지금은 최소 투자금액이 100만 달러 이상

이어야 한다든지, 업종도 인도네시아 도움이 되어야 한다든지 

조금 까다로워 졌으며, 인허가 문제는 크게 어려운 것은 없으나 

기간이 오래 걸리는 편.

    ∙ 정한석 교욱위원회 위원

     - 환경에 관한 규제는 어떤지?

    ∙ 조현보 대표

     - 인도네시아도 환경관련 규제가 만만치 않음. 대기오염, 수질오염을 

유발할 수 있는 기업은 받지 않으려고 함.

    ∙ 박순범 윤리특별위원장

     - 환경문제에서 완전히 자유로운 업종이 잘 없는 편이라 그런 것 

때문에 해외로 눈을 돌리는 기업도 있음. 인도네시아가 인구도 

많아 인도네시아로 진출하려는 기없도 많음. 한국의 경우 인허가 

요건을 충족해도 지역주민이 반대할 경우 인허가를 보류하는 

것과 비교하면 어떤지? 

    ∙ 조현보 대표

     - 인도네시아도 특정한 공단지역을 제외하면 염색관련 업종은 

허가가 거의 불가능함. 

    ∙ 차주식 교육위원회 위원

     - 한국 기업이 싼 인건비를 찾아 중국과 베트남을 거쳐 인도네시아로 

오는 경우가 많음. 업종별로 집약된 공단은 어느 정도 있으며, 

인력수급 사정은?
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    ∙ 조현보 대표

     - 봉제업은 베트남에서 인도네시아로 많이 이전한 편. 자카르타를 

제외한 시골에는 공단지역이 없고, 마을별로 개별 공장이 산재. 

자카르타를 제외하면 아직 인력난은 없으나, 자카르타의 평균

임금이 올라가면서 중부자바 지역으로 기업이 이전하는 경우 

앞으로 인력수급에 문제가 발생할 수도 있음 

    ∙ 김창기 지방소멸대택특별위원회 위원장

     - 가방제조업을 하고 계신데 원단 등 자재 관련 산업은 어떤가?

    ∙ 조현보 대표

     - 원단은 중국에서 수입하는 경우가 많음

    ∙ 서석영 농수산위원회 위원

     - 인도네시아 인구가 많은데 한국 제품 소비처로는 어떤지?

    ∙ 조현보 대표

     - 한국 제품이 설 자리가 마땅치가 않음. 서민들이 찾는 제품은 

중저가 제품이라고 해도 중국산에 비해 가격 경쟁력이 없고, 

부유층은 유럽 등의 명품을 선호하는 경향이 높음

    ∙ 박승직 건설소방위원회 위원장

     - 직원들 보수는 어떤지?

    ∙ 조현보 대표

     - 평균 150~160달러 정도임 

    ∙ 서석영 농수산위원회 위원

     - 직원이 1,800명 정도 되는데 노사분규는 없는지? 
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    ∙ 조현보 대표

     - 노조가 7개 있으나 큰 노사분규는 없음. 이유는 인도네시아인이 

운영하는 기업은 법이 정한 평균임금(최저임금)보다 적게 주는 

기업이 많아서인지 직원들의 만족도는 높다고 생각

    ∙ 김창기 지방소멸대책특별위원장

     - 기업운영의 가장 기초가 인력 구하는 것인데 사정은? 

     - 인력수급도 못지않게 중요한 것이 물적 기반, 외국인이 토지를 

사용, 수익하는데 어려움은?

    ∙ 조현보 대표

     - 한국인이 운영하는 기업이 현지 기업에 비해 직원에 대한 처우가 

좋다고 현지에서 평가. 현지 인력을 구하는데는 큰 어려움이 

없음. 관리자 마인드를 갖춘 사람이 부족한 편.

     - 인도네시아에서 외국인이 토지를 소유하는 것은 불가능하여 

법인명의로 토지사용권을 매매했음. 우리나라로 치면 등기부 

등본 같은 서류에 토지사용권으로 표시되어 있음. 매 20년마다 

토지사용권을 갱신해야 함. 현재 큰 어려움은 없음

    ∙ 김창기 지방소멸대책특별위원장

     - 현재 우리나라 청년들이 선망하는 취업시장이 아메리카나 유럽 

선진국, 호주 정도임. 대표님 말씀대로라면 관리자 갖춘 한국인이 

인도네시아어를 배운다면 인도네시아에서 취업 전망이 밝다고 

생각하시는지?

     ∙ 조현보 대표

     - 아주 좋은 대안이라 생각함. 언어, 문화에 대한 이해에 더해 

회계 관련 지식이 겸비된다면 더욱 좋을 것이라 생각
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  ❍ 사진대지

.



- 29 -

6 在인도네시아 한인회 오찬 간담회

  ❍ 일    시 : 2022. 12. 28.(수) 12:00 ~ 14:00

  ❍ 장    소 : Thyme Beef Bar & Eatery ※스테이크 전문점

  ❍ 주요내용 : 지진피해 파악 및 위로, 한인 권익신장 방안 협의 등

  ❍ 참 석 자 : 25명 정도

    ∙ (경상북도의회) 국제친선교류단 11명 등

    ∙ (한인회 6명) 김화룡 회장 등

   【在인도네시아 한인회 참석자 명단】

연 번 직 위 성 명

1
在인도네시아한인회 대구경북향우회장

(여성복 공장 PT.BML 운영) 
김화룡

2 在인도네시아한인회 족자카르타지부 회장 유치호

3 在인도네시아한인회 족자카르타지부 前회장 조현보

4 在인도네시아한인회 족자카르타지부 前회장 박병엽

5 在인도네시아한인회 족자카르타지부 前회장 배석기

6 경상북도 자문관 장근원

  ❍ 주요 협의내용

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 이역만리 타국에서 활발한 기업활동과 교민 권익신장을 위해 

노력하고 계시는 한인회 관계자분께 존경과 감사

     - 경상북도 국제친선교류단 의원 소개 및 방문 목적, 일정 등 설명

     - 오랜만에 고향 사람들 만났다고 생각하시고 편안하게 이야기

를 나눌 수 있는 장이 되길 바람
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    ∙ 김화룡 在인도네시아 한인회 대구경북향우회장

     - 고국에서 인도네시아까지 날아와 한인회와 간담회 자리를 만들어 

준 경상북도의회 국제친선교류단에 감사

     - 참석자 소개 및 在인도네시아 한인회 현황 설명 

    ∙ 박승직 건설소방위원회 위원장

     - 타국에서 기업 운영 하시는데 어려움이 많으실 것이라 생각. 

외국인으로 기업하기가 힘들어 귀화해서 기업하는 분들도 있다고 

들었는데 실정은? 또, 인도네시아 지역민들과의 관계는?

    ∙ 조현보 在인도네시아한인회 족자카르타지부 前회장

     - 처음에는 귀화하는 분들이 꽤 있었음. 외국인이라는 이유로 

세무서, 세관, 경찰을 상대하기가 어려웠음. 그러나, 귀화하는 

것이 장점만 있는 것은 아님. 외국인이라 더 보호받을 수 있는 

경우도 많음. 귀화할 경우 한국에 남아있는 재산을 인도네시아는 

외국에 은닉한 재산으로 보는 경우도 있음. 대사관이나 영사관에서 

열심히 해주고 계심. 인도네시아 사람들이 유순해 교민들과의 

관계는 무난한 편. 

    ∙ 노성환 농수산위원회 위원

     - 교민들이 생활 여건 중 의료시설 사정은 어떤지? 

    ∙ 조현보 在인도네시아한인회 족자카르타지부 前회장

     - 의료시설이 열악한 편. 시설은 호텔급인데 의료진의 경험이 

적어 우리나라보다 부족함.

    ∙ 서석영 농수산위원회 위원

     - 인도네시아는 많은 인구를 기반으로 2050년 세계 5대 강국에 

들어갈 것이라는 기사를 접했음. 인구가 많은 만큼 인건비 수준이 

낮을 거라 생각하는 경우 많음. 현실은?
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     ∙ 김화룡 在인도네시아 한인회 대구경북향우회장

     - 인건비가 낮은 것은 사실. 인도네시아는 주마다 한국의 최저

임금과 비슷한 개념인 평균임금이 다름. 자카르타가 있는 서부자바 

지역의 평균임금이 300달러 정도이고, 족자카르타 같은 중부자바 

지역은 150~160달러 수준임. 

     - 인건비가 낮은 것은 사실이나 생산력에 차이가 있음. 인도네시아 

근로자들이 열심히 일하고 있지만 문화를 비롯한 많은 부분의 

차이 때문인지 생산력은 우리나라의 1/5 정도로 낮은 편이라고 

생각됨. 평균임금이 상승하고 있는 추세여서 인건비 부분에 있어 

인도네시아의 경쟁력이 언제까지 지속될지는 의문임 

    ∙ 서석영 농수산위원회 위원

     - 족자카르타에 계시는 교민들은 주로 어떤 직업에 종사하고 계신지?

    ∙ 조현보 在인도네시아한인회 족자카르타지부 前회장

     - 교민들은 자기 업체를 운영하시는 분들이 많음. 주로 경공업임. 

신발공장, 의류, 장갑 업체가 많음 

    ∙ 백순창 건설소방위원회 부위원장

     - 각 지역마다 평균임금이 다르니 인건비가 높아진 서부자바에 

비해 중부자바 지역으로 노동집약적 제조업체가 많이 이전했을 

것이라 생각. 인건비가 낮은 지역에서 기업을 운영하면 잔업은 

많은지? 

    ∙ 조현보 在인도네시아한인회 족자카르타지부 前회장

     - 정확하게 보셨음. 많은 기업이 서부자바에서 중부자바로 이전

했으며, 족자카르타는 관광, 문화, 교육도시라고 할 수 있음
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     - 중부자바주로 많은 기업이 이전했음. 이번 국제친선교류단이 

족자카르타주 뿐만 아니라 중부자바주도 방문한다고 했는데 

아주 시의적절한 방문이라 생각

     - 인도네시아에 인건비가 낮다고 해서 잔업을 시킬 수는 없는 

실정. 인도네시아 잔업수당이 초과 첫 1시간은 평균임금의 

100%, 두 번째 1시간은 200% 이런 식으로 올라가기 때문에 잔업을 

할 바에는 추가 인원을 고용하는 것이 더 유리.

    ∙ 정한석 교육위원회 부위원장

     - 인도네시아에 계시는 교민들 자녀들의 교육 사정은 어떤지?

    ∙ 유치호 在인도네시아한인회 족자카르타지부 회장

     - 국제학교가 있는 지역에서는 국제학교를 다니고 있음. 외국에 

있다보니 교민 자녀들이 한국문화를 접할 기회가 없어 아쉬움이 

있음. 교민들과 자녀들이 한국의 국기인 태권도에 대한 요구가 

많이 있으나 기회가 적음. 가능하면 경상북도에서 체육회 같은 

기관을 통해 인도네시아 각지에 태권도 사범을 파견해 주신다면 

교민들이 크게 고마워 할 것

    ∙ 김화룡 在인도네시아 한인회 대구경북향우회장

     - 내일 방문하는 중부자바주에도 한인회가 있음. 중부자바 한인회는 

태평양 전쟁 성노예 위안부 소녀 추모비 건립을 추진하고 있음. 

한국 보훈처의 승인도 받았으며 중부자바주와 협의를 하고 있는 

상황임. 항일 유적지 보존사업도 추진중임

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 한인회에서 한국 국민으로서 정체성을 잃지 않으시고 뜻깊은 

사업 추진하고 있는 것에 진심으로 감사드림
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  ❍ 사진대지
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참고  인도네시아 족자카르타 한인회 현황

□ 족자카르타 한인회 개요

 m 회    장 : 유치호(제6대 회장, 2019. 3. 1. 취임)

    ※ 건축회사, 무역회사 운영

 m 총    무 : 박병건(☏0812-2685-1121)

 m 회 원 수 : 300명 정도

 m 소 재 지 : PT. Jihe Jawa Abadi Jl. Rejodani Rt.04 Rw.20 Ds. Prumpung 

Kel. Sardonoharjo Kec. Ngaglik Kab. Sleman Yogyakarta

 m 연 락 처 : 0812-2685-1121

< 인도네시아 한인회 개요 >

 m 설 립 일 : 1972. 7. 16.

 m 회    장 : 박재한(제6대 회장, 2019. 3. 1. 취임)

 m 조    직 : 회장, 고문, 지역한인회(16), 사무총장, 수석부회장, 분과(12)

 m 교 민 수 : 16,532명

 m 설립이념

    ∙ 소통으로 하나되는 한인사회

    ∙ 나눔으로 축복받는 한인사회

    ∙ 인도네시아 사람들과 더불어 사는 한인사회

 m 주요사업

    ∙ 한인동포 대상 코로나 예박 백신 접종

    ∙ 골프대회, 마라톤대회, 패션쇼 등 행사 개최

    ∙ 구호물품 전달, 해피밥퍼 등 봉사활동

    ∙ 한인회의 밤, 동포간담회, 인도네시아 방문 인사 간담회 개최
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7 중부자바 주청사 방문

  ❍ 일    시 : 2022. 12. 29.(목) 09:00 ~ 10:30

  ❍ 장    소 : 중부자바주 청사

  ❍ 참 석 자 : 40명 정도  

    ∙ (경상북도의회) 국제친선교류단 11명 등

    ∙ (중부자바주) Taj Yasin Maimoen 부지사, 비서실장, 투자청장, 허가

청장, 교육청장, 문화청장, 관공청장, 국제협력국장 등

  ❍ 주요내용

    ∙ (중부자바주) 중부자바주 현황 및 개발계획 설명(PPT)

    ∙ 경상북도-중부자바주 우호협력 방안 협의(질의응답)

    ∙ 기념품(신라금관-전통춤 액자) 전달, 기념촬영 등

  ❍ 주요 협의내용

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 아세안의 수장국이자 동남아시아 중심국자 인도네시아 중부자바주 

방문을 따뜻하게 맞아주신 Taj Yasin Maimoen 부지사님께 감사

     - 국제친선교류단 의원 소개 및 경상북도의 농업, 산업, 문화 등 설명

     - 농업자원, 전기차 배터리의 필수적인 2차 전지 원료인 니켈 

생산량 세계1위의 풍부한 천연자원 보유한 인도네시아의 무한한 

잠재력 인정, 인도네시아의 자원과 한국의 기술력을 결합하며 

시너지 효과 낼 수 있을 것, 경상북도가 2차 전지 관련 사업을 

미래 핵심사업으로 육성하고 있음을 강조
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     - 평균연령 29세인 3억에 육박하는 인구대국으로 거대한 내수시장, 

중산층이 두터워지면서 건강, 미용, 문화 다양한 분야에서 세계가 

주목하는 인도네시아와 2030년 개항할 통합신공항을 보유한 

경상북도의 교류에 중부자바주의 큰 역할 기대

     - 중부자바에 在인도네시아 대구경북향우회장인 김화룡 회장님 등 

많은 한국기업인들이 투자하고 있으니 지역 주민들이 더 많은 

일자리 얻을 수 있도록 기업하기 좋은 중부자바주를 만들어 

줄 것 당부

     - 경상북도는 족자카르타주와 교류협약을 맺은 후 새마을운동을 

펼쳐 쓰레기처리, 물 공급 전력망 확대, 소 사육장, 버섯센터,  

양어장 등을 통해 정주여건 개선과 소득향상을 이루고 있는 

만큼 중부자바주도 관심을 가지고 지원해 준다면 중부자바주에도 

새마을운동을 펼칠 수 있을 것

     - 참석하지 못한 간자르 프라노워 주지사와 중부자바의 무궁한 

발전 기원 

    ∙ Taj Yasin Maimoen 부지사

     - 중부자바주를 방문한 경상북도의회 국제친선교류단에 진심으로 

환영하며 코로나를 극복하는 시점에 방문해 준 것에 감사

     - 참석한 중부자바주 간부와 중부자바주 의원 소개 및 중부자바주의 

현황과 산업단지 개발(3개 클러스터, 5,500ha)에 대한 설명(PPT)

     - 한국에서 중부자바주에 많이 투자해 지역 발전 이끌고 있어 

기업인과 한국에 고마움 표함
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     - 중부자바 주의 여러 문화상품, 특히 35개 시군의 다양한 바틱과 

전통음악에 대한 자부심 설명, 중부자바주의 문화, 관광자원 소개

     - 중부자바주가 네덜란드 식민지 시절 독립을 위해 저항한 것이 

경상북도와 유사해 동질감 느낌고 있음

     - 인도네시아의 독립기념일은 8월 17일로 한국과 같이 행사할 수 

있을 것으로 생각하며 한국과 중부자바간 학생, 인적료류를 통해 

서로의 문화를 알아갈 수 있을 것 기대

     - 경상북도가 족자카르타주, 특히 버섯재배 통해 주민소득 높인 것 

잘 알고 있으며 주민들의 자발적 참여가 이어지고 있다는 소식 

자주 접하고 있음

     - 5년 안팎으로 추진하는 사업, 특히 수질개선 사업 중부자바주에도 

필요하고 협력하기를 희망함

     - 새마을운동과 근면, 자조, 협동의 새마을 정신이 협력관계를 

이루고 있는 모범사례로 평가하고 있음

     - 중부자바주는 지난 10년 동안 48개 마을을 발전시키기 위해 

노력하고 있으며 각 마을마다 특산품 만들기를 추진하고 있으며 

음식, 제조기술, 홍보를 주정부에서 돕고 있음. 새마을운동을 

펼치고 있는 경상북도와 함께한다면 더욱 좋은 성과 낼 수 있을 

것이라 믿음

     - 중부자바주는 2004년 충청북도와 협력하고 있으며 2023년에 

충북과 공무원 연수 등에 대해 새롭게 MOU를 체결할 예정

     - 현재 한국은 중부자바주에 투자 2위국이며 특히 2017년에는 

54만 달러를 투자해 가장 많이 투자했음
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     - 2022년에는 코로나 영향으로 30만달러 정도 투자했음. 경북이 

중부자바주에 앞서 설명한 산업단지에 투자하기를 희망

     - 중부자바주는 피혁제품, 양말, 섬유, 신발, 봉제 부분에서 다른 

지역보다 경쟁력 있으며 앞으로도 유망할 것으로 평가

     - 한국은 앞서 설명한 산업단지에 LG(67.7ha)를 비롯해 146ha에 

투자할 것. 경북에서 산업 투자에 관심이 있다면 언제라도 문을 

열고 기다릴 것

    ∙ 박승직 건설소방위원장

     - 간자르 프라노워 주지사님 만나지 못해 아쉬움. 양국 관계와 

중부자바주에 대한 자세한 설명에 감사

     - 어제 가진 한인회 간담회에서 한국 기업인들이 간자르 프라노워 

중주지사에 대한 신뢰와 존경 느껴수 있었음. 경북도는 천년고도 

경주를 비롯한 관광, 농업, 첨단산업, 원자력의 중심 지역

     - 양 지역의 장점들을 살려나간다면 양 지역과 양국의 발전에 

기여할 수 있을 것, 주지사님과 부지사님의 견해는?

    ∙ Taj Yasin Maimoen 부지사

     - 어제 저녁 늦게까지 간자르 프라노워 주지사가 경상북도 국제

친선교류단을 만나기 위해 일정을 조율하는 등 노력을 하였으나 

건강문제와 갑자기 생긴 중요한 일정으로 여러분을 만나지 못해 

크게 아쉬워하고 있음을 전해 달라고 하였음. 

     - 경상북도를 비롯한 한국과 협력할 수 있는 기회가 되어서 감사. 

경상북도와 중부자바는 문화, 교육, 인력부문에 협력할 수 있을 

것으로 기대, 경상북도의 기업체가 요청한다면 언제든지 인력을 

제공할 용의 있음
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     - 중부자바에서 일본으로 인력을 보낼 때 일본어를 교육 후 파견

하고 있으며, 경상북도에서 요청한다면 역시 한국어를 교육 후 

파견할 용의 있음

    ∙ 서석영 농수산위원회 위원

     - 한인회 간담회에서 기업인들의 긍지를 느낄 수 있었음

     - 경상북도는 농업중심 지역이고 농번기에는 인력이 많이 부족하여 

필리핀, 베트남 인력이 경북에서 농업에 힘을 보태고 있늘 실정. 

중부자바주에서 경북에 농업인력을 파견한다면 한국의 농업 

기술을 배울 수 있는 기회가 될 것으로 생각

     - 중부자바주와 경북은 바다를 접하고 있는 만큼 중부자바주의 

청년들이 한국에 와서 어업 기술 교류도 필요가 있음

     - 중부자바주에 투자한 한인을 항상 도와주고 협력해 주실 것을 당부

    ∙ Taj Yasin Maimoen 부지사

     - 중부자바주는 한국 기업인이 중요한 존재라는 점을 충분히 인지. 

더욱 많은 한국 기업이 새로 조성하는 산업클러스터에 입주하기를 

희망하고 있는 만큼 지원을 아끼지 않을 것 

    ∙ 박순범 윤리특별위원회 위원장

     - 중부자바주 산업단지에 LG에너지솔루션, 현대중공업 합작으로 

2차 전지 공장을 건설하고 있는 것을 알고 있음. 한국 기업이 

중부자바주 인력활용은 많이 하고 있는데, 규제가 까다로워 투자가 

위축되고 있는 것 같아 아쉬움. 한국 기업들이 중부자바주에 

투자할 경우 쉽게 진입할 방법이 있는지 설명 요청



- 40 -

    ∙ 중부자바주 허가청장

     - 한국이 중부자바주에 많은 금액을 투자하는 국가이며 해마다 

투자금액도 해마다 증가하고 있어 많은 관심을 기울이고 있음

     - 수치를 통해 한국이 중부자바주에 대한 투자에 관심이 많은지 

알고 있으며 김화룡 회장 등 한인 기업인과 긴밀하게 협의하고 있음

     - 중부자바주에서 기업을 운영하는데 어려움이 있다면 언제든지 

알려주시길 바라고 있으며 300여개의 한국 기업을 도울 수 있도록 

노력할 것

     - 법적 절차, 허가에서 문제가 없을 수는 없지만 주정부 차원에서 

돕기 위해 노력하고 있으며 최선을 다해 협력할 것

     - 새롭게 개편되는 행정체제에 따르면 중부자바주뿐만 아니라 

중앙정부차원에서도 이러한 문제들을 돕기 위해 법적 문제를 

간소화하기 위해 노력하고 있으며 새롭게 개편하는 만큼 시행

착오가 있을 수도 있지만 최선을 다해 기업을 협력할 것

     - 합법절차에 있어서 기준을 맞추기 위해 꼭 필요한 것이 있으며 

최소한의 기준만 맞춘다면 도울 것. 외국 투자유치를 허가 하기 

위해서는 중앙정부의 허가가 필요할 수도 있음을 양해해주시길 

    ∙ Taj Yasin Maimoen 부지사

     - 농수산에 있어서 협력의 필요성과 가능성 높은 만큼 앞으로 

긴밀한 협의를 통해 좋은 결과가 있기를 기대

    ∙ 배진석 국제친선교류단장

     - 더 나눌 이야기가 많지만 일정으로 인해 다음기회를 기약 
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  ❍ 사진대지
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Ⅲ  주요성과 및 보고계획

□ 주요성과

  ❍ 블레베란 새마을버섯센터에 대한 지역 주민의 지지와 족자카르타 

주의회 및 주지사의 새마을운동 확대 요청과 중부자바주 새마을 

운동 도입 의사를 확인

  ❍ 새마을운동 이외에 농어업 기술 전수가 지방외교의 수단으로  

활용될 수 있음을 확인 

  ❍ 경상북도의회와 중부자바주 간 교류협력 교두보 마련

  ❍ 인도네시아에 진출한 기업인 간담회를 통하여 개발도상국 한인 

기업의 한국 청년 고용 수요가 있어 해외 청년 일자리 대안으로 

활용될 수 있음은 확인

  ❍ 인도네시아 교민사회가 한국인으로서의 정체성을 유지하기 위한 

여러 가지 노력을 확인하였으며 체육회 등을 통한 태권도 사범을 

교포가 많은 지역에 파견할 필요성 확인 

  ❍ 도내 농어촌 지역의 일손 부족을 해결하기 위한 방안으로 중부

자바주 등 인도네시아 인력 도입 가능성 발견

  ❍ 개발도상국인 인도네시아의 노동관계법이 잔업수당을 시간대별로 

차등 적용이 일자리 나누기 및 고용창출의 해법이 될 수 있음을 

확인

□ 보고계획

  ❍ 보고일시 : 2023. 2. 1.(수) 제337회 임시회 

  ❍ 보고방법 : 일반사항보고
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Ⅳ  방문대상지 현황

1 인도네시아 개황

 □ 일반사항

m 국    명 : 인도네시아공화국(Republic of Indonesia)

m 수    도 : 자카르타(인구 약 1,046만명)

m 인    구 : 2억7,485만명(2022, IMF) ※세계4위

m 면    적 : 191만 6820㎢ (한반도의 약 9배)

m 행정구역 :

m 민    족 : 자바족(40%), 순다족(16%) 등 1,300여 종족

m 종    교 : 이슬람(87%), 개신교(7%), 천주교(3%) 등

m 기    후 : 열대성 몬순기후, 고온 무풍다습

m 언    어 : 인도네시아어

m 시    차 : 한국시간 –2시간

m 정부형태 : 대통령중심제

m 주요인사

∙ 대통령 : 조코 위도도(Joko Widodo)

∙ 부통령 : 마루프 아민(Maruf Amin)

∙ 국민평의회(MPR)의장 : 밤방 수사티요 (Bambang Soesatyo)

∙ 하원(DPR)의장 : 푸안 마하라니(Puan Maharani)

∙ 상원(DPD)의장 : 라 냘라 마딸리티(La Nyalla Mattalitti)

∙ 의회구성 : 통상적인 입법권을 행사하는 하원(DPR, 575석)과

각 지역을 대표하는 상원(DPD, 136석)으로 구성되며, 국민

협의회(MPR)는 상·하 양원 협의체 성격
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 □ 경제 현황(2020년 기준, IMF)

m GDP : 1조 1873억$ (2021, IMF)

m 1인당GDP : 4361$ (2021, IMF)

m 경제성장률 : 3.7% (2021, IMF)

m 화폐단위 : 루피아(1달러 = 14,308루피아, 2021년 평균, 세계은행)

m 교역 : 총 교역액 : 4,187억$(수출 : 2320억$, 수입 : 1867억$)

m 물가상승률 : 1.6% (2021, IMF)

m 실업률 : 6.5% (2021, IMF)

m 인도네시아 연도별 주요 경제지표

 □ 우리나라와의 관계

m 외교관계

∙ 1966.12. 영사급 수교 및 주자카르타 총영사관 개설

∙ 1968.06. 주서울 인도네시아총영사관 개설

∙ 1973.09. 대사급 수교 및 대사관으로 승격
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m 공관현황

∙ 박태성 주인도네시아 대사(2020.7. 부임)

∙ 간디 술스티얀토 수헤르만(Gandi Sulistiyanto Soeherman)

주한 인도네시아대사(2022.1. 부임)

m 투자현황(2021, 신고 기준)

∙ 대 인도네시아 : 24억$, 369건 (한국수출입은행)

∙ 대 한국 : 861만$, 7건 (산업통상자원부)

※ 우리나라는 인도네시아의 5대 투자국(2021년 기준, 인도네시아 투자부)

m 교역 : 193억$(수출 : 86억$, 수입 : 107억$, 2021년 한국무역협회)

m 교민현황

∙ 인도네시아 내 한국인 : 16,532명 (외교부, 2021)

∙ 한국 내 인도네시아인 : 30,514명 (법무부, 2021)

m ODA현황(2020년 총지출 기준, OECD)

∙ 무상원조 2,910만$

∙ 유상원조 2,200만$

m 인적교류현황

∙ 한국→인도네시아 : 388,316명(2019), 9,497명(2021)

∙ 인도네시아→한국 : 280,146명(2019), 46,998명(2021)

 □ 북한과의 관계

m 수교현황 : 1964.04. 수교

m 공관현황 : 1964.04. 상호 상주대사관 설치
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2 족자카르타주의회 약황  

□ 의  장 : 누르야디

【 누르야디 족자카르타주의회 의장 】 

 ◦ 정    당 : 인도네시아 투쟁민주당

 ◦ 지 역 구 : 족자카르타 7지역구 

 ◦ 임    기 : 2019. 10. 3. ~ 2024. 9. 3.

□ 부 의 장 : 3명(후다 트리 유디아야나, 수하르완타, 안톤 프라부 세멘다와이)

□ 의 원 수 : 55명   ※ 임기 : 5년(2019년 9월 4일~2014년 9월 3일)

□ 정당구성 : 10개 정당. 17석을 차지한 인도네시아 투쟁민주당

□ 선거방식 : 개방형 정당명부식 비례대표제(당선자 선정 복잡)

   ※ 유권자는 후보자와 정당 선택, 정당득표율에 따라 의석 배분, 정당후보자 중 다수득표자가 당선됨

□ 위원회 : 4개 위원회 

  ❍ 정부위원회 : (위원장)에코 수완토, (위원)12명 

    ※ 통치부, 관공관리부, 공공안전부, 정보통신부, 법률부, 서무과,

주민기록관리부, NGO관리부

  ❍ 경제재정위원회 : (위원장)안드리아나 워란다리, (위원)12명

    ※ 산업부, 무역부, 지역금융부, 세금부, 지역재산부, 통제․투자부

  ❍ 개발위원회 : (위원장)지미 러스딘 시나가, (위원)13명

    ※ 농업축산부, 임업부, 어업해사부, 중소기업부, 토지부, 협동조합부

  ❍ 사회복지위원회 : (위원장)코스완토, (위원)13명

    ※ 공공업무부, 사회정책부, 생활환경부, 교통부, 광업부, 교통부

         

    <족자카르타주의회 본회의 모습>         <족자정부와 5개년 지역개발계획 합의>
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3 족자카르타주 약황

m 명    칭 : 족자카르타 특별자치구(Special Territory of Yogyakarta)

m 위    치 : 중부자바섬 남부에 위치

m 기    후 : 열대성 몬순, 고온 다습

m 면    적 : 3,185㎢(경북의 1/6)

m 인    구 : 3,121,045명(2021년 기준) ※ 도시지역 인구 약 60만명

m 주    도 : 족자카르타(Yogyakarta)

m 행정구역 : 1시(족자카르타 시) 4군으로 구성

m 특    징

∙ 인도네시아에서 유일하게 인정된 세습 주지사

∙ 인도네시아 27개 지방 중 자카르타에 이어 2번째로 작은 주

∙ 인도네시아에서 평균적인 교육수준이 가장 높은 곳 중 하나

∙ 풍부한 문화유산 및 관광자원 풍부함

※ 보로부두르사원(불교), 프란바난사원(힌두교)는 세계문화유산 

∙ 호텔, 서비스업, 기계 및 자동차산업 등에 외국인 투자 증가 추세

∙ 족자카르타는 '인도네시아의 경주'라 불릴 정도로 오랜 유적지가 

많으며 물가도 가장 저렴한 편에 속해 최적의 여행지 중 하나

∙ 2006년 5월 28일, 족자카르타에서 규모 6.3 지진 발생(사망 5,782명)

∙ 일본 교토, 미국캘리포니아, 오스트리아 티롤, 태국 치앙마이와 자매결연

m 경제 및 산업현황

∙ 족자카르타시의 1인당 지역총생산(GRDP)은 $6,000(2019, 통계청) ,

6대 도시 자카르타($19,029), 수라바야($14,180), 반둥($8,160), 메단

($7,490), 스마랑($8,194), 마카사르($8,270)와 비교하면 떨어짐

∙ 족자카르타 특별주는 관광업과 식량 농업, 임업 등이 경제를 지탱

∙ 공업은 전통 수공업, 직물, 의류 등 경공업이 이루어지고 있으며,

전통 공예품은 예술적 가치는 높으나 창출하는 경제 효과는 크지 않음
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4 중부자바주 약황

m 명    칭 : 중부자바 주 (Central Java Provincial Government)

m 위    치 : 중부자바섬에 위치

m 주 지 사 : Ganjar Pranowo ※주의회 의장 : Bambang Kusriyanto

 【간자르 프라노워 주지사】

 ◦ 생년월일 : 1968년 10월 28일, 중부자바 카랑가냐르

 ◦ 학    력 : 법학사, 정치학대학원 수료

 ◦ 주요경력

   ∙ 2013~2018년 중부자바 주지사

   ∙ 2010-2013년 인도네시아 국회 PDIP 차관

   ∙ 2007-2009년 DPR RI PDIP 제1비서

   ∙ 2004-2010년 인도네시아 국회 입법위원회 위원

m 부 지 사 : Taj Yasin Maimoen

m 기    후 : 열대성 몬순, 고온 다습

m 면    적 : 32,800㎢(경북의 1.7배)

m 인    구 : 36,516,035명(2020년 추정치) ※ 인도네시아 3위  

m G D P : 3,166억 달러(2019년) ※ 인도네시아 4위

m 주    도 : 스마랑(Semarang)

m 행정구역 : 29개의 구와 6개의 도시로 나누어짐 

m 특    징

∙ 중부자바 남쪽의 족자카르타는 독립이후 특별구를 형성

∙ 인도네시아 독립운동의 중심지이자 자바문화의 중심지 

∙ 대부분이 비옥한 농업지대로 주요 식량작물은 쌀

∙ 저지대에서는 옥수수, 카사바, 땅콩, 콩, 고구마
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참고  전자 항공권 발행 확인서


